

Communiqué de presse

Paris, le 26 avril 2024

La fin d'un long chemin vers l'éloquence : découvrez les lauréats du Concours international d'éloquence

Après deux mois sur les routes de l'éloquence, à sillonner les chemins, du premier tour dans une salle de l'université à la demi-finale dans l'amphithéâtre Richelieu, huit candidats sont finalement parvenus à atteindre leur destination : la finale du Concours international d'éloquence qui se déroulait sous la coupole du Panthéon mercredi dernier. À l'issue de la soirée, quatre prix ont été décernés, marquant la fin d'une aventure intense et unique pour les candidats.

Ils étaient au début une centaine à s'être lancés sur la voie de l'éloquence, ils n'étaient plus que huit pour cette grande finale. Mystère Freeman Babane, Amélie Cassagne, Marie Charliou, Leïla Lillia Ghozayel, Baptiste Huraut, Jade Kotto Ekambi, Niels Van de Meulebroeke et Gabriel Vatel se sont retrouvés une dernière fois au cœur du Panthéon, pour l'ultime étape de la compétition. 350 personnes étaient sur place et plus de 3 000 étaient connectées au direct retransmis sur la chaîne YouTube de l'université pour assister à cet évènement.

Les candidats ont réalisé leurs prestations devant un jury d'exception composé de Christine Neau Leduc, présidente de l'université et du jury, d'Alexis Michalik, comédien, auteur, metteur en scène, scénariste et réalisateur et parrain de la finale de l'édition 2024 du Concours international d'éloquence, de Thomas Legrand, journaliste et éditorialiste politique sur France Inter et pour Libération, de Chantal Arens, ancienne magistrate et première présidente de la Cour de cassation, d'Emilian Cioc, directeur régional adjoint – Projets de l'Agence universitaire de la francophonie (AUF) Europe Occidentale, de Ryan Laloyer, Grand Prix de l'édition 2023 du concours et Karen Letort de SONU.

Avant de laisser la place aux animateurs David Allali, en troisième année de licence de philosophie, membre de l'association coorganisatrice Révolte-toi Sorbonne (RVTS) et gagnant de l'édition 2022 du concours, et Éléonore Larivière, ancienne étudiante de l'université et membre de RVTS, le vice-président chargé de la Culture et du Rayonnement Science et Société François Chausson a rappelé le rôle essentiel joué par les associations d'éloquence. « *C'est notamment grâce à elles que nous sommes passés de 200 inscrits au premier tour, aux huit finalistes présents ici ce soir.* » Avant les premières plaidoiries, Christine Neau-Leduc a tenu à encourager et féliciter les finalistes. « *Je m'adresse à vous avec grande admiration. Vous êtes capables de manier les mots et les émotions avec brio* », commence-t-elle. « *Vous allez vivre un moment exceptionnel dans un lieu symbolique. Cela constituera des souvenirs qui ne disparaîtront jamais.* »

(Suite p.2)

Pour cette soirée de finale, les concurrents devaient s'adonner à deux exercices distincts : celui du duel sur un sujet imposé et l'éloge sur un sujet de leur choix. Les sujets des duels, tous en lien avec la démocratie, devait être traités à la positive et à la négative. « La démocratie est-elle une idée populaire ? », « Démocratie est-elle fille de Liberté ? », « Les robots rêvent-ils de liberté ? » ou encore « Faut-il aimer la démocratie pour la défendre ? » ont été défendu par chaque candidat. Ces derniers sont enfin passés une nouvelle fois devant l'assemblée pour leur éloge. Le mensonge, l'escalier ou encore les dernières fois ont été loués par chaque orateur. Mêlant émotion, engagement, humour et jeux de mots, à l'approche du dénouement, cet exercice a marqué la fin d'un long chemin d'éloquence parcouru par chacune et chacun des candidats depuis le premier tour.

Après deux heures de joutes oratoires, les jurés se sont finalement retirés pour délibérer. Après quelques minutes, les lauréats étaient connus de tous :

- **Gabriel Vatel — Grand Prix** : décerné par le jury, il récompense la meilleure prestation parmi l'ensemble des candidats.
- **Baptiste Huraut — prix Révélation** : décerné par le jury, il récompense un jeune talent prometteur.
- **Mystère Freeman Babane — prix du public** : décerné par le public, il récompense l'orateur ayant récolté le plus de votes en ligne sur la base de sa prestation en demi-finale.
- **Jade Kotto Ekambi — prix Inspiration AUF** : décerné par le jury, il récompense la prestation la plus créative.

« Je suis très heureux. Le concours était magnifique. J'ai pris beaucoup de plaisir à chaque tour. C'était un plaisir d'affronter les autres candidats », se réjouit Gabriel, entre deux sollicitations. « J'ai pu vivre un moment exceptionnel. Ce prix arrive à la fin de ma troisième année de licence. Il symbolise tout le travail et le temps passé à écrire, s'entraîner et répéter en parallèle des cours. C'est une récompense pour tout le travail fourni afin d'en arriver là. »

Si le chemin s'arrête ici pour les lauréats ainsi que l'ensemble des finalistes cette année, toutes et tous sont bien décidés à continuer leur voyage sur les voies de l'éloquence. Le Concours international d'éloquence, quant à lui, referme sa 6^e édition en attendant la prochaine dans un an.

► [En savoir plus sur la finale du Concours international d'éloquence](#)

► [Retrouver une sélection de photos du Concours international d'éloquence 2024 dans l'espace presse de la photothèque](#) (si vous n'y avez pas accès, merci de bien vouloir nous adresser une demande de création de compte directement par courriel).

À propos du Concours international d'éloquence de l'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne

Organisé chaque année, en partenariat avec l'Agence universitaire de la francophonie (AUF), le Concours international d'éloquence est ouvert à l'ensemble de ses étudiants – toutes filières confondues – ainsi qu'aux candidats à travers le monde. Ce prestigieux concours bénéficie également du soutien de trois associations pratiquant l'éloquence : Lysias Paris 1, SONU et Révolte-toi Sorbonne.

► [En savoir plus sur le Concours international d'éloquence de l'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne](#)

À propos de l'Agence universitaire de la francophonie

Créée il y a près de 60 ans, l'Agence universitaire de la francophonie (AUF) est l'une des plus importantes associations internationales d'établissements d'enseignement supérieur et de recherche avec 909 membres dans 113 pays. Elle est également l'opérateur de la francophonie pour l'enseignement supérieur et la recherche. L'AUF agit pour une francophonie universitaire solidaire engagée dans le développement économique, social et culturel des sociétés. Elle accompagne ses établissements membres pour relever trois grands défis : la qualité de la formation, de la recherche et de la gouvernance universitaire ; l'insertion professionnelle et l'employabilité des diplômés ; l'implication dans le développement global des sociétés.

► [Plus d'informations sur l'AUF](#)

À PROPOS DE L'UNIVERSITÉ

L'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne associe le glorieux héritage du collège fondé par Robert de Sorbon au XIII^e siècle avec un projet pluridisciplinaire novateur. Première université française en sciences humaines et sociales (SHS), elle cultive depuis 1971 un esprit unique qui associe une approche scientifique exigeante et l'ambition de faire émerger de nouveaux savoirs qui transforment le monde.

Implantée sur 25 sites franciliens, ouverte sur le monde et l'Europe avec notamment l'université du futur Una Europa, elle accompagne près de 45 000 étudiants par an et revendique l'un des plus grands réseaux d'alumni du continent.

Grâce à son exceptionnel éventail de disciplines, elle forme des chercheurs, des enseignants, des professionnels, des cadres pour les entreprises et l'administration, des économistes, des gestionnaires, des artistes... mais surtout des citoyens critiques qui analysent le monde qui les entoure et imaginent des solutions concrètes face aux nouveaux enjeux de notre société. L'université Paris 1 Panthéon-Sorbonne est aujourd'hui la grande université française en sciences humaines et sociales, engagée pour replacer l'humain au cœur de l'approche scientifique et des enseignements.

- 45 000 étudiants et 22 000 diplômés par an
- Plus de 1 400 enseignants et enseignants-chercheurs
- 10 écoles doctorales et plus d'une thèse soutenue chaque jour
- Une devise : *Omnibus sapientia, unicuique excellentia* (Le savoir pour tous, l'excellence pour chacun)

CONTACTS PRESSE

Sophia Gomes

Chargée des relations presse

Téléphone : +33 1 44 07 75 40

Sophia.Gomes@univ-paris1.fr

Gwenaël Cuny

Responsable du pôle Information

Téléphone : +33 1 44 07 75 51

Gwenael.Cuny@univ-paris1.fr